

Yactong Orlando JUANTOK GUZMAN.

Nacido el 24 de Agosto de 1947.

Casado, sin hijos.

Estudiante de 5° año de Arquitectura en el
Departamento de Arquitectura y Urbanismo (D.A.U.)
Facultad de Arte y Tecnología.
Universidad de Chile. Sede Regional Valparaíso.

Presidente del Centro de Estudiantes de Arquitectura (C.E.A.)
en dicho Departamento.

Inicia sus estudios de Arquitectura en el año 1967, fecha en la cual la antigua Escuela de Arquitectura se encontraba en plena aplicación de su 1ª Reforma, que dió como resultado, la aplicación de nuevos planes de estudios y una amplia participación estudiantil en todos los niveles de decisión.

Pertenece a una generación de estudiantes caracterizada por sus inquietudes sociales y que se formó al calor de las luchas estudiantiles por la democratización de la enseñanza, por la participación estudiantil, y más tarde por el trabajo solidario de la Universidad con los sectores más necesitados de trabajadores y campesinos.

Por su activa participación pronto gana la simpatía de sus compañeros de estudios, quienes lo eligen delegado de su curso.

En 1968, con motivo de la Convención de Reforma de la Universidad en Valparaíso, es elegido delegado en representación de los estudiantes de la hasta entonces Escuela de Arquitectura. Al término de dicha convención es elegido por profesores y estudiantes miembro de la Comisión de Redacción de "PRINCIPIOS DE LA UNIVERSIDAD".

A partir de este momento formó parte de diferentes organismos y comisiones ante los cuales la Convención acordó una representación permanente de los estudiantes. Fue elegido por sus compañeros a los siguientes cargos :

- Vice presidente de la representación estudiantil de los 5 Departamentos que componían la Facultad ; ante el Consejo de esta última.
- Miembro del Senado Académico de la Sede Regional de la Universidad de Chile en Valparaíso.
- Delegado en representación de la Sede Valparaíso a la Convención Nacional de Reforma de la Universidad de Chile, realizada en Santiago.

- En 1969 es elegido miembro de la Comisión Profesional del Departamento de Arquitectura y Urbanismo (D.A.U.), cuya función era el control de la aplicación de programas para cada año Académico en los estudios de Arquitectura.
- El mismo año es elegido miembro de la Comisión Técnica de Planificación de la enseñanza de Arquitectura y Urbanismo.
- Presidente de la Delegación Oficial de Estudiantes al Congreso Mundial de Arquitectos realizado en Buenos Aires en 1969. Organizado por la U.I.A. (Union Internacional de Arquitectos).
- En 1971 fue elegido Presidente del Centro de Estudiantes de Arquitectura (C.E.A.) cargo que ocupó por reelección sucesiva hasta Septiembre de 1973.
- En el año 1972 gana por concurso el cargo de ayudante de Composición Arquitectónica en la sección Arquitectura del D.A.U.
- El año 1973 inicia su memoria y proyecto final consistente en una tesis sobre el tema "METODOLOGIA DEL PROYECTO DE ARQUITECTURA".

Yactong JUANTOK GUZMAN reunió al mismo tiempo las calidades políticas de la joven generación que terminaba sus estudios en el momento del golpe, y las calidades profesionales de una nueva generación de Arquitectos que habían incorporado en su formación una profunda sensibilidad social al ejercicio de su profesión, en búsqueda de una nueva Arquitectura.

Fue detenido en Valparaíso por efectivos de la Marina el 12 de Septiembre de 1973 y conducido al barco prisión LEBU. Según testimonios de sus compañeros de prisión fue salvajemente torturado.

Posteriormente fue trasladado a la BASE AERO-NAVAL DEL BELLOTO donde existe testimonio de oficiales de la Armada de haber sido visto hasta la primera semana de Enero de 1974, en manifiesto estado de incapacidad física.

Desde la segunda mitad de Enero aparece en el barco prisión MAIPO, donde su traza se pierde, su estado de salud no había mejorado respecto a su anterior prisión.

Desde allí al parecer habría sido trasladado a la ESCUELA DE SUBMARINISTAS también en Valparaíso.

Su paso por este lugar habría sido reconocido por la Marina de Chile a Amnistía Internacional.

Su último lugar de detención conocido habría sido el HOSPITAL NAVAL DE VALPARAISO donde fue visto con sus facultades mentales perturbadas.

Sus familiares en Chile pidieron una investigación por presunta desgracia al Cuarto Juzgado del Crimen de Valparaíso cuyo resultado dado a conocer en el mes de Agosto de 1974, señala que Yactong JUANTOK se encontraba en esa fecha a disposición de la SEGURIDAD NAVAL esta última desconoció el resultado de la investigación del Tribunal Civil.

En el proceso que la Fiscalía Naval instauró en su contra en el año 1976 fue sobreesido por falta de méritos y por no ser habido.